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Южноуральские законодатели едино-

гласно в трех чтениях приняли проект 

закона «Об оказании бесплатной юриди-

ческой помощи в Челябинской области».

Как пояснил председатель Государствен-
ного комитета по обеспечению деятельности 
мировых судей Челябинской области Вале-
рий Быков, в законе подробно определен 
порядок оказания бесплатной юридической 
помощи жителям региона, находящимся в 
трудной жизненной ситуации.

Стоит отметить, что раньше подобного 
закона у Челябинской области не было, а 
та юридическая поддержка, которая южно-
уральцам оказывалась, была в рамках зако-
на об адвокатуре. Правда, воспользоваться 
бесплатной юридической помощью могли 
всего три категории граждан. Сейчас же 
перечень категорий значительно расширен. 
Благодаря принятому законопроекту теперь 

право на бесплатную юрпомощь имеют малоиму-
щие, инвалиды первой и второй групп, ветераны 
Великой Отечественной войны, Герои Российской 
Федерации, Герои Советского Союза, Герои Социа-
листического Труда, дети-инвалиды, дети-сироты и 
дети, оставшиеся без попечения родителей, и также 
их законные представители, при условии, что они 
обращаются в защиту интересов детей. Кроме того, 
такое право закреплено за несовершеннолетними, 
которые отбывают наказание в местах лишения 
свободы, и еще за рядом других категорий. Чтобы 
воспользоваться своим законным правом, необхо-
димо обратиться к адвокатам.

По словам председателя комитета по законода-
тельству, государственному строительству и местно-
му самоуправлению Семена Мительмана (фракция 
«Единая Россия»), бесплатная юридическая помощь 
предполагает не только юридическую консульта-
цию, но и подготовку заявления в суд, участие в 
судебных заседаниях.

Ирина ЯББАРОВА

Несмотря на трудности, с которыми 
сталкивается экономика нашей обла-
сти, достижения есть, и они впечат-

ляют. Так, Челябинская область заняла седьмое 
место в России по объемам привлеченных ин-
вестиций, собран богатейший урожай зерно-
вых, завершены многолетние долгострои. Но 
еще больше впечатляют планы на будущее: в 
течение трех лет подвести газ всем, кто в нем 
нуждается, заменить все неэффективные ис-
точники тепла, увеличить темпы жилищного 
и дорожного строительства, до конца года ре-
шить полностью проблему с дольщиками. 

Уже на треть обновлен парк котельных в се-
лах и малых городах. За год было модернизиро-
вано 50 теплоисточников, в то время как ранее 
удавалось обновлять по три – пять в год. 

В 2011 году региональному правитель-
ству удалось реализовать практически все 
установки, озвученные год назад в послании 
губернатора. Экономический рост составил 
6,3 процента, рост поступлений в бюджет уве-
личился на девять процентов. Выросли зар-
платы бюджетников, педагогов, работников 
дошкольных учреждений. Более 18 миллиар-
дов рублей было направлено на социальную 
поддержку пенсионеров, ветеранов, инвали-
дов, детей-сирот, многодетных семей. Принят 
закон о материнском капитале Челябинской 
области. 

2011-й был объявлен годом капитально-
го ремонта Южного Урала. Строительство и 
реконструкция объектов проходили во всех 
муниципалитетах. На их поддержку потрачено 
56 процентов расходной части регионального 
бюджета.

Продолжение на стр. 2

«НЕВЫПОЛНИМЫХ ЗАДАЧ НЕТ»

Владимир МЯКУШ, председатель Законодатедельного Собрания 

Челябинской области, председатель комитета по бюджету и налогам 

(фракция «Единая Россия»):

–  На мой взгляд, доклад губернатора Челябинской области Михаила 
Валериевича Юревича полностью соответствовал ожиданиям депутатов За-
конодательного Собрания.

Михаил Валериевич дал развернутый анализ выполнения планов 
социально-экономического развития Челябинской области за прошедший год, 
поставил задачи перед органами исполнительной и муниципальной власти на 2012 год. 

Думаю, что сейчас важно определить приоритеты. Губернатор их назвал. Конечно же, в приори-
тетах остается решение социальных задач: это и переселение из ветхо-аварийного жилья, ремонт 
жилья, и привлечение инвестиций, и многое другое. 

Объединяющий лейтмотив доклада губернатора – сделать Челябинскую область сильным 
регионом, в котором будут жить счастливые и обеспеченные люди. Мы должны сделать все, чтобы 
повысить качество жизни южноуральцев. Это объединяющее начало всех органов власти и всех 
жителей области. Вместе и будем работать над этой задачей. 

Что касается селян, то если сравнивать развитие сельского хозяйства с тем, каким оно было 
несколько десятилетий назад, когда была совсем другая система, то можно сказать, что Челябин-
ская область в этом направлении сделала большой шаг вперед. Мы практически на 90 процентов, 
как это было сказано в докладе губернатора, обеспечиваем себя мясом и даже экспортируем 
его в другие регионы страны. И сегодня сельскохозяйственной продукции производится больше, 
чем в советские времена. Конечно, этого недостаточно и селу нужно помогать. На оказание этой 
помощи настроены и глава региона, и депутаты Законодательного Собрания. Тем не менее благо-
даря вниманию к сельскому хозяйству и областному финансированию есть движение вперед, есть 
перспективы еще большего развития.

Областные депутаты заслушали ежегодный Областные депутаты заслушали ежегодный 
комплексный доклад губернатора комплексный доклад губернатора 
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ПРАВО НА ЗАЩИТУПРАВО НА ЗАЩИТУ
Теперь у областного пра-

вительства есть все полно-

мочия по определению коли-

чества пунктов технического 

осмотра автомобилей.

Соответствующий законо-
проект сразу в трех чтениях на  
заседании приняли депутаты.

Кроме того, правительство Челябинской 
области наделено правом устанавливать 
размер платы за техосмотр меньше, чем он 
установлен на федеральном уровне.

Семен Мительман, вице-спикер област-
ного парламента, председатель комитета по 
законодательству, государственному строи-
тельству и местному самоуправлению (фрак-
ция «Единая Россия»), обратил внимание на 
то, что предельная плата за техосмотр – 420 
рублей, больше руководство пункта техниче-
ского осмотра не имеет право устанавливать.

– Не надо платить по завышенному 
тарифу, – прокомментировал Семен Ар-

кадьевич. – Потом эти издержки даже по 
суду вернуть будет непросто. Нужно по-
ставить в известность руководителя пун-
кта технического осмотра, где цены выше 
положенного, о том, что будут обращения 
в суд и прокуратуру. Думаю, при таком пра-
вильном разговоре с руководством пункта 
техосмотра все вопросы по стоимости будут 
сняты.

Стоит отметить, что наказание для таких 
желающих «подзаработать» на техническом 
осмотре авто довольно суровое, вплоть до 
лишения лицензии.

Иван СМИРНОВ

ПРЕДЕЛЬНАЯ ЦЕНА ТЕХОСМОТРАПРЕДЕЛЬНАЯ ЦЕНА ТЕХОСМОТРА

Депутаты Законодательного 
Собрания Челябинской области 
заслушали доклад губернатора 
Михаила Юревича о проделанной 
исполнительной властью в течение 
года работе. Глава региона 
рассказал парламентариям о том, 
как жила Челябинская область в год 
«капитального ремонта» и что еще 
предстоит сделать для улучшения 
жизни южноуральцев.

Вопрос оВопрос о
бесплатной       бесплатной       
земле земле 

СТР. СТР. 22
Депутаты недовольны темпами 

реализации закона и предпринимают 

меры для изменения ситуации

СТР. СТР. 77

Проголосуем Проголосуем 
под присмотромпод присмотром
видеокамервидеокамер

Интервью председателя 

Облизбиркома Ирины Старостиной 

корреспонденту нашей газеты
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Бюджетный балансБюджетный баланс
На прошедшем заседании депутатов Законо-

дательного Собрания Челябинской области в трех 

чтениях были одобрены изменения в закон об об-

ластном бюджете. 

Как доложил парламентариям министр финансов 
Челябинской области Андрей Пшеницын, доходы 
и расходы региональной казны увеличились на 

3 миллиарда 400 миллионов рублей. Увеличение про-
изошло за счет поступивших в область федеральных 
трансфертов – чуть более двух с половиной миллиардов 
рублей, а также за счет средств Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ – более 841 миллиона рублей.

Поступившие федеральные трансферты будут распре-
делены по целевым направлениям.

Наибольшая часть поступивших средств – 1 миллиард 370 
миллионов рублей – будет направлена на модернизацию об-
ластной системы образования, 525 миллионов планируется по-
тратить на обеспечение инвалидов техническими средствами 
реабилитации, в том числе ремонт и изготовление протезно- 
ортопедических изделий. На обеспечение лекарствами отдель-
ных категорий граждан и специализированными продуктами 
лечебного питания детей-инвалидов планируется потратить 
272,7 миллиона. 266,8 миллиона рублей будет направлено на 
вознаграждение педагогам за классное руководство.

Что касается денежных средств Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ, то они распределяются следующим образом: 525 
миллионов 796 тысяч рублей будет потрачено на капитальный 
ремонт многоквартирных домов, чуть более 315 миллионов – 
на переселение граждан из аварийного жилья.

Кроме того, учтены остатки целевых денежных средств на 
1 января 2012 года. Из остатков федерального бюджета деньги 

будут направлены на обеспечение жильем ветеранов и инвали-
дов – 133 миллиона 574 тысячи рублей, на оплату санаторно- 
курортного лечения и проезда на междугородном транспорте к 
месту лечения и обратно отдельным категориям граждан – 40 
миллионов рублей, а также на другие целевые нужды.

Также из остатков средств Фонда содействия реформирова-
нию ЖКХ будут проведены капитальные ремонты многоквар-
тирных домов и переселение жильцов аварийных домов.

Помимо этого, планируется реализовать мероприятия спе-
циальной экологической программы по реабилитации радиа-
ционно загрязненных участков поймы реки Течи. На эти цели 
будут потрачены остатки денежных средств «Росатома».

Стоит отметить, что бюджет этого года бездефицитный и 
сбалансирован по доходам и расходам. В настоящий момент 
региональная казна составляет 87 миллиардов 426 миллионов 
рублей.

Ирина ЯББАРОВА

Продолжение. Начало на стр.1

Эффективна оказалась программа «до-
брых дел», в рамках которой точечно 
решались проблемы, волновавшие 

людей годами. На Южном Урале завершили 
долгострои, которые ждали своей очереди не 
один десяток лет. К ним относятся, к примеру, 
школы в Нязепетровском и Кусинском районах. 
Строительная техника пришла на автодороги 
Миньяр – Сим, Кыштым – Карабаш, Чебаркуль 
– Уйское, Черноречье – Бреды. Построен но-
вый мост через реку Уфу в Нязепетровске. 

– Ряд областных программ придется жест-
ко скорректировать, – подчеркнул губерна-
тор. – Прежде всего программу газификации. 
За 12 лет, например, ввод жилья увеличился 
в 1,8 раза. А уровень газификации вырос 
всего на 4,6 процента. Такие темпы нас не 
устраивают. В ближайшее время будет принят 
федеральный закон, который позволит вво-

дить инвестиционную составляющую 
в программу газификации. Мы нашли 
понимание с новым региональным 
оператором – компанией «Новатэк». 
Задача правительства области и му-
ниципалитетов – в ближайшие три 
года подвести газ каждому потребителю, кто 
в нем действительно нуждается. 

Продолжится работа регионального прави-
тельства по привлечению инвестиций. В про-
шлом году область получила от иностранных 
партнеров свыше 3 миллиардов 800 миллио-
нов долларов. Объем рублевых инвестиций 
впервые превысил 174 миллиарда рублей. За 
год в области реализовано 208 инвестпроек-
тов. Потенциал и планы есть и у региональных 
предприятий. Кроме того, 2011 год стал са-
мым успешным для села за последние 20 лет. 
Отчасти помогла погода – было собрано более 
двух миллионов тонн зерна. По производству 

мяса птицы наша область стала третьей в 
России. 

– Мы взяли на себя задачу сделать нашу 
область одной из самых удобных для жизни в 
стране, – отметил Михаил Юревич. – Сегодня 
она открыта для делового сотрудничества, 
научного и культурного общения, туризма. 
Мы стремимся повышать уровень и престиж 
регионального образования. Формируем со-
циально комфортную и безопасную среду для 
здоровья и жизни человека. Так, в 2011 году 
стартовала двухлетняя программа модер-
низации регионального здравоохранения. В 
исторической ретроспективе у нее нет ана-
логов. Впервые практически одновременно 

будет капитально отремонтировано 130 круп-
ных и средних объектов здравоохранения. В 
первую очередь – родильные дома и поли-
клиники. Область окончательно перейдет на 
госстандарты оказания медпомощи, примет 
участие в программе развития ядерной меди-
цины. Серьезно обновится оборудование.

Глава региона отметил, что за время нахож-
дения на своем посту сделал для себя важный 
вывод: невыполнимых задач нет. Есть про-
блемы, которые нужно решать – коллектив-
но, с привлечением инвесторов и федераль-
ных властей. Главное – не останавливаться, 
и результат будет. Один из примеров – рас-
селение жителей поселка Роза. Данный вопрос 
не решался 20 лет, но после визита в Челябин-
скую область премьер-министра Владимира 
Путина проблема сдвинулась с мертвой точки. 
На сегодняшний день завершен первый этап 
– расселены и снесены семь аварийных по-
строек. До 1 октября новые квартиры получат 
жильцы 18 домов. Еще одна застарелая про-
блема, которую власти рассчитывают решить 
до конца года, – это ситуация с обманутыми 
дольщиками. 

Светлана ГРИГОРЬЕВА

МИХАИЛ ЮРЕВИЧ: «НЕВЫПОЛНИМЫХ ЗАДАЧ НЕТ»

Семен МИТЕЛЬМАН, вице-спикер Законодательного Собрания Челябинской обла-

сти, председатель комитета по законодательству, государственному строительству и 

местному самоуправлению (фракция «Единая Россия»):

–  Михаил Юревич, как всегда, очень четко и качественно представил свой доклад. И самое 
главное – все ключевые моменты в его докладе были отражены. 

Считаю, что один из самых важных моментов заключается в том, что Челябинская область ни 
по одному из показателей, которые являются ключевыми, не ушла в минус. Даже несмотря на 
пессимистические ожидания инвесторов, объемы инвестиций были увеличены. А увеличение 

инвестиций за собой тянет достаточно много экономики. 
Второй важный показатель – то, что на 21 процент в 2011 году увеличился ввод жилья. Как известно, одно рабо-

чее место в строительстве дает восемь дополнительных рабочих мест во всей промышленности. А в строительстве 
это не только дополнительные рабочие места, но и потребительский спрос, улучшение условий жизни наших граж-
дан. И это довольно серьезный показатель. Заслуга губернатора достаточно высокая в том, что улучшились условия 
для строителей-инвесторов, что они смогли пройти кризис благодаря помощи областного правительства. И весь 
строительный комплекс в настоящий момент опять наращивает обороты. Кроме того, практически не упали темпы 
по строительству дорог, а это тоже мощная составляющая, которая за собой тянет всю промышленность, транспорт, 
металл, стройматериалы и так далее.

Если сравнивать с тем, как жила область десять лет назад, посмотрев, к примеру, количество автомобилей на 
душу населения, количество квадратных метров жилья на душу населения, среднюю заработную плату даже в от-
носительных цифрах, то я думаю, что сомнения в том, что мы стали жить лучше, нет никакого. Конечно, трудностей 
еще очень много, но тенденция к улучшению жизни явно просматривается. Самое главное, чтобы в обществе была 
стабильность.

Владимир ИЛЬИНЫХ, заместитель председателя За-

конодательного Собрания Челябинской области, предсе-

датель комитета по аграрной политике (фракция «Единая 

Россия»):

–  Как председатель комитета по аграрной политике, хочу 
сказать, что очень радует, что Челябинская область вышла на 
третье место по производству мяса птицы. Хотя у нас есть по-
тери в численности поголовья крупного рогатого скота. Связано 

это с объективным фактором снижения производства молока. Но думаю, что это 
компенсируется большими урожаями зерновых, других культур, а также ростом 
производства мяса птицы. 

Также радует, что и на 2012 год упор сделан на развитие агросектора, что в свою 
очередь позволит улучшить качество жизни тех, кто проживает в сельской мест-
ности, ведь между собой все это неразрывно связано. И стремление губернатора, 
чтобы через большое развитие именно агросектора получать налогооблагаемую 
базу, которая компенсировала бы падение в кризисные времена таких промыш-
ленных производств, как металлургия, металлообработка, машиностроение, очень 
положительная тенденция, так как именно пищевая отрасль, сельское хозяйство 
являются стабильными по потреблению. Это то, чего не хватает в бюджете нашей 
области во все времена. И как только случается кризис, мы сталкиваемся с опреде-
ленными трудностями, потому что в Челябинской области больше развита тяжелая 
промышленность.

«Многие аналитики на 2012 год прогнозирова-

ли вторую волну кризиса. Однако, как показали 

первые полтора месяца, экономика Челябинской 

области и страны в целом продолжает уверенно 

развиваться. Большинство предприятий смотрят 

в будущее с оптимизмом. Если тенденции сохра-

нятся, этот год может стать еще более успешным, 

чем предыдущий».

Областные депутаты заслушали ежегодный Областные депутаты заслушали ежегодный 
комплексный доклад губернатора комплексный доклад губернатора 

«Сегодня перед областью стоят мас-

штабные задачи, требующие финансо-

вых ресурсов. Бюджетные миллиарды 

– это прямые государственные инвести-

ции в экономику, инфраструктуру, соци-

альное пространство региона. Поэтому 

контроль за использованием средств 

будет жестким. Вообще, главное на се-

годня – доделать начатое, довести сна-

чала до ума, а потом и до логического 

завершения каждую областную или му-

ниципальную программу. Только тогда 

государственные инвестиции будут ра-

ботать на комфорт и благо людей, а не 

висеть «мертвым грузом» в бумажных 

отчетах», – подчеркнул губернатор.
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 Реализация закона о бесплатном предо-

ставлении земельных участков некоторым 

категориям граждан пока идет неудовлет-

ворительно. Такую оценку дал на заседа-

нии комитета по строительной политике 

председатель комитета Юрий Карликанов 

(фракция «Единая Россия»).

Напомним, в апреле прошлого 
года южноуральские парла-
ментарии приняли закон о 

бесплатном предоставлении земельных 
участков. Право на бесплатное получе-
ние земли под индивидуальное строи-
тельство было закреплено за несколь-
кими категориями. В их число попали 
семьи, имеющие трех и более детей и 
нуждающиеся в улучшении жилищных 
условий, также молодые семьи, в кото-
рых возраст супругов не больше 35 лет, 
участники боевых действий и участники 
долевого строительства, которые так и 
не стали полноправными владельцами 
квартир из-за недобросовестных за-
стройщиков.

Закон вступил в силу, но похвастаться 
пока особо нечем. Только за прошлый 
год количество поданных заявлений на 
бесплатное получение земли в 13 раз пре-
высило количество сформированных зе-
мельных участков.

В общей сложности в прошлом году 
было подано 2284 заявления. При этом 
сформировано было лишь 178 земель-
ных участков, а предоставлено только 
76. По информации на 2012 год, сформи-
ровано 578 земельных участков и лишь 
243 поставлены на кадастровый учет.

Первый заместитель министра промышлен-
ности и природных ресурсов Челябинской об-
ласти Валерий Кортушов обратил внимание, что 
полноценной реализации закона мешает ряд 
факторов.

–  Долгое время отсутствовало само по-
нятие нуждающихся в улучшении жилищных 
условий, что не позволяло органам власти уста-
новить категорию граждан, подпадающих под 
действие закона, –  прокомментировал Вале-
рий Владимирович. –  Необходимые поправки 
депутатами Законодательного Собрания были 
внесены лишь в сентябре 2011 года. Кроме 
того, отсутствовал порядок предоставления зе-
мель. Практически все муниципалитеты разра-
ботали необходимый порядок по бесплатному 
предоставлению земельных участков только в 
сентябре прошлого года. Также во многих тер-
риториях не было денег для постановки земель 
на кадастровый учет. Сказалась и плохая разъ-
яснительная работа среди населения, из-за чего 
поступало большое количество заявлений от 
граждан, не имеющих законного права на бес-
платное получение земли.

В настоящий момент практически во всех 
муниципальных образованиях, за исключени-
ем Пластовского и Троицкого, сформированы и 

утверждены перечни земельных участков, пла-
нируемых к бесплатному предоставлению в 2012 
году. При областном парламенте создана специ-
альная рабочая группа, которая контролирует ход 
реализации закона. Юрий Карликанов подчер-
кнул, что этому вопросу и впредь будет уделяться 
самое пристальное внимание. Кроме того, сейчас 
обсуждается поступившее в Заксобрание пред-
ложение о снятии ограничения нуждаемости. 
Вопрос довольно спорный. Ведь в таком случае 
на бесплатное получение земельного участка 
сможет претендовать практически любая семья, 
даже вполне обеспеченная. А значит, количество 
заявлений увеличится, а реализация закона мо-
жет вызвать еще больше трудностей.

На контроле у парламентариев и другой не 
менее важный вопрос – реализация програм-
мы «Чистая вода». В этом году на эти цели в 
областном бюджете гарантированно заложено 
100 миллионов рублей. Не исключено, что эта 
сумма может увеличиться.

По словам руководителя партийного проекта 
«Чистая вода», заместителя председателя коми-
тета по экологии и природопользованию Вале-
рия Галеева (фракция «Единая Россия»), сумма 
областного бюджета может быть скорректирова-
на с учетом федерального финансирования.

–  В 2011 году программа «Чистая вода» стар-
товала достаточно активно, мы получили около 
200 миллионов рублей из областного бюджета и 
почти столько же из федерального, –  проком-
ментировал Валерий Фаритович. – Хотя изна-
чально в областном бюджете на начало 2011 года 
было заложено только 100 миллионов рублей. 
Освоение на конец года составило порядка 90 
процентов. Мы сейчас в ожидании подтвержде-
ния федеральной программы, как только будет 
получено финансирование из федерального бюд-
жета, 100 миллионов, предусмотренные област-
ным бюджетом, могут быть скорректированы.

Областные парламентарии надеются, что из 
федерального бюджета на реализацию програм-

мы «Чистая вода» будет выделено порядка 350 
миллионов рублей, около 600 миллионов плани-
руется привлечь из внебюджетных источников.

Увы, не порадовали парламентариев объемы 
газификации Челябинской области, о которых 
доложил заместитель начальника управления 
министерства строительства, инфраструктуры 
и дорожного хозяйства Челябинской области 
Павел Самсонов. Несмотря на то что уровень 
газификации в Челябинской области на пять 
процентов выше, чем в среднем по стране, и 
составляет 68,5 процента, есть в нашем регионе 
отдельные территории, где уровень газифика-
ции всего 10 –  15 процентов. Среди таких На-
гайбакский, Верхнеуральский районы и другие 
территории, расположенные в основном на юге 
области.

В прошлом году на финансирование объ-
ектов газификации из разных источников было 
направлено 323 миллиона рублей. При этом 
в областном минстрое отмечают, что в целом 
финансирование газификации составляет при-
мерно десять процентов от потребностей. На се-
годняшний день в министерстве строительства 
региона собраны заявки от муниципальных об-
разований на сумму не менее трех миллиардов 
рублей. В большинстве своем эти заявки под-
креплены проектно-сметной документацией с 
положительным заключением экспертизы.

В этом году в рамках реализации совмест-
ной с Газпромом программы по газификации 

территорий РФ на обеспечение голубым топли-
вом целого ряда населенных пунктов Южного 
Урала будет потрачено порядка 80 миллионов 
рублей. Благодаря этому газ должен появиться 
сразу в нескольких селах Октябрьского района. 
Кроме того, будет продолжена работа по про-
грамме «Социальное развитие села». В рамках 
ее реализации из федерального бюджета на 
газификацию будет выделено 15 миллионов 
рублей, из региональной казны – 57,5 мил-
лиона рублей. Деньги пойдут на обеспечение 
газом жителей шести населенных пунктов в 
Нагайбакском, Сосновском, Красноармейском 
и других районах. 

С учетом генерального плана газификации 
Челябинской области, разработанного инсти-
тутом «Промгаз», до 2020 года уровень гази-
фикации в регионе планируется довести до 80 
процентов. Правда, в южноуральском минстрое 
считают, что реально справиться с поставленной 
задачей поможет необходимое финансирова-
ние – это примерно полтора-два миллиарда 
ежегодно. Кстати, Павел Самсонов обратил вни-
мание депутатов на то, что уровень газифика-
ции считается от количества газифицированных 
квартир к общему жилому фонду. И с учетом 
того, что область ежегодно выполняет планы по 
строительству и вводу в эксплуатацию нового 
жилья, уровень газификации растет низкими 
темпами и составляет доли десятых процента.

Ирина ЯББАРОВА

ОГРАНИЧЕННЫЕ ЗЕМЛИ

Юрий КАРЛИКАНОВ, председатель комитета по строительной 

политике, первый заместитель председателя Законодательного Со-

брания Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

–  Изначально в послании президента речь шла только о бесплатном пре-
доставлении земли многодетным семьям, но правительство Челябинской 
области увеличило количество категорий. И если мы снимем ограничение 
нуждаемости, то количество заявлений станет еще больше. Но сегодня и так 
количество заявлений в десятки раз больше сформированных земельных 

участков. Фактически выделение земельных участков, постановка их на кадастровый учет, 
обеспечение инфраструктурой сильно отстают.

Предложение это очень спорное, у него есть и сторонники, и противники. И здесь нужно 
очень внимательно смотреть, чтобы не завалить саму идею закона, он должен набрать обо-
роты правоприменительной практики. На рабочей группе мы обязательно обсудим этот во-
прос, но надо понимать, что в первую очередь необходимо думать о практической стороне 
реализации закона.

Что касается вопроса по «Чистой воде», то на сегодняшний день проблем в реализации про-
граммы нет, она набирает обороты. За прошлый год из 30 объектов, включенных в программу, 
29 были завершены. Необходимые ремонтные и строительные работы позволили улучшить 
качество питьевой воды в некоторых территориях, решить проблемы водоотведения.
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В сад – по льготеВ сад – по льготе
Региональные парламентарии 

утвердили льготы для пенсионеров-

садоводов. Необходимые для этого 

изменения были приняты во вто-

ром и третьем чтениях на недав-

нем заседании Законодательного 

Собрания.

Стоит отметить, что первоначаль-
но законопроект «О внесении 
изменений в закон «О мерах со-

циальной поддержки по оплате проезда 
на железнодорожном транспорте обще-
го пользования в пригородном сообще-
нии граждан, ведущих садоводство, ого-
родничество и дачное хозяйство» был 
рассмотрен в первом чтении в сентябре 
прошлого года. За прошедшее время 
поступили поправки от губернатора Челябинской области Михаила Юревича и депутата 
Заксобрания Андрея Самсонова (фракция «Единая Россия»).

Обсудив проект закона в обновленном варианте, парламентарии приняли решение 
одобрить предлагаемые изменения. Таким образом, пенсионеры-садоводы имеют 
право на получение 70-процентной скидки от стоимости проезда на железнодорожном 
транспорте общего пользования в пригородном сообщении с 1 мая по 15 октября в 
определенные ими даты (не более 15 дней в месяц). Кстати, изначально в проекте закона 
было прописано не менее 16 поездок в месяц в любые восемь дат по выбору.

Кроме того, закон предусматривает порядок оформления льготных абонементных 
билетов пенсионерам-садоводам. Для этого достаточно предоставить паспорт, пенсионное 
удостоверение и справку, выданную садоводческим объединением.С
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На комитете по социальной 
и молодежной политике, 
культуре и спорту министр 

социальных отношений Челябинской 
области Ирина Гехт пояснила парла-
ментариям, чем именно вызвана не-
обходимость принятия поправок.

– По имеющейся у нас статисти-
ке за 65 процентами детей-сирот 
закреплены жилые помещения. Но 
зачастую, когда ребенок выпускает-
ся из образовательного помещения 
для детей-сирот, это помещение тре-
бует ремонта, – рассказала Ирина 
Гехт. – Поэтому мы оптимизировали 
расходы программы «Дети Южного 
Урала» и часть средств перераспре-
делили на ремонты жилых помеще-
ний детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. В прошлом 
году деньги на проведение ремонта 
получил 21 человек.

Стоит отметить, что максимальная 
сумма единовременного пособия со-
ставляет 60 тысяч рублей.

Депутаты согласились с важностью 
предлагаемых изменений. Председа-
тель комитета по социальной и моло-
дежной политике, культуре и спорту 
Александр Журавлев (фракция «Еди-
ная Россия») отметил, что социальная 
поддержка детей-сирот – одно из 
приоритетных направлений политики 
губернатора, правительства и депута-
тов Заксобрания. Стоит отметить, что 
и на общем заседании парламентари-
ев законопроект вызвал одобрение и 
был принят сразу в трех чтениях.

Кроме того, парламентарии уде-
лили большое внимание обсужде-
нию закона о дополнительных мерах 
государственной поддержки семей, 
имеющих детей. Речь идет о выплате 
материнского капитала, который дей-

ствует сначала 2007 года. Правда, за-
кон имеет ограничение: средствами 
материнского капитала можно рас-
поряжаться только после достижения 
ребенком трехлетнего возраста. А по-
тому реальное обналичивание серти-
фикатов началось лишь с 2010 года.

По словам заместителя управляю-
щего отделением Пенсионного фонда 
Российской Федерации по Челябин-
ской области Леонида Устелемова, за 
это время был выдано порядка 93 
тысяч сертификатов на материнский 
капитал. Напомним, подобные серти-
фикаты выдаются при рождении вто-
рого, третьего и последующих детей. 

На сегодняшний день размер ма-
теринского капитала с составляет 387 
тысяч 140 рублей.

– Как предусмотрено в законе, 
мы сегодня принимаем решение для 
удовлетворения выплаты материн-
ского капитала по трем основным на-
правлениям, – доложил депутатам 
Леонид Савельевич. – Это улучшение 
жилищных условий, на образование 
ребенка и на формирование нако-
пительной части трудовой пенсии 
мамы. На сегодняшний день пред-
лагается еще одно направление: на 
оказание высокотехнологической 
медицинской помощи детям, но 
пока этот законопроект не принят. 
Абсолютное большинство матерей 
используют материнский капитал на 
погашение основного долга и про-
центов по кредитам. Дело в том, что 
использовать материнский капитал 
по этому направлению можно до того, 
как ребенку исполнится три года. На 
сегодняшний день уже более 31 ты-
сячи семей воспользовались данным 
правом и направили средства ма-
теринского капитала на погашение 

кредитов на общую сумму более 10 
миллиардов рублей. На улучшение 
жилищных условий без привлечения 
кредитных средств, то есть на прямую 
покупку жилья, материнский капитал 
направили шесть с половиной тысяч 
семей – на общую сумму более четы-
рех миллиардов рублей.

Что касается остальных направле-
ний, на которые разрешено тратить 
денежные средства от материнского 
капитала, то доля их незначительна. 
К примеру, потратить «материнские» 
деньги на образование своего чада 
решили только 384 мамочки. Кста-
ти, в этом направлении тоже есть 
новшества, с января этого года оно 
расширено. Теперь деньги можно на-
правлять на содержание детей в об-
разовательных учреждениях, в том 
числе и в детских садах. В челябин-
ском отделении Пенсионного фон-
да уверены: желающих направить 
материнский капитал на содержание 
малыша в детском саду будет не-
мало.

Что касается накопительной ча-
сти пенсии мамы – третьего направ-
ления, куда законом разрешается 
потратить материнский капитал, то 
здесь желающих мало. Пока что о 
своей будущей пенсии позаботился 
таким образом лишь 61 человек. Об-
щая сумма отложенных на пенсию 
«материнских» денег – всего 3,2 мил-
лиона рублей.

– Кроме того, в соответствии с от-
дельными законами в 2009 – 2010 го-
дах мы выплатили единовременную 
помощь в размере 12 тысяч рублей 
за счет средств материнского капи-
тала, – добавил Леонид Устелемов. – 
Правом на единовременную выплату 
воспользовалось 46 тысяч семей в 
2009 году и 39 тысяч семей – в 2010-м.
В общей сложности из 93 тысяч сер-
тификатов на материнский капитал 
21 тысяча семей на сегодняшний 
день полностью использовали эти 
средства; остальные либо еще не вос-
пользовались, либо воспользовались 
частично.

К сожалению, без неприятных 
моментов не обошлось. В послед-
нее время увеличилось количество 
решений об отказе удовлетворения 
заявлений на материнский капитал. 
Это связано с тем, что предприни-
маются попытки незаконного обна-
личивания материнского капитала. 
Схемы самые разные. Чаще всего 
недобросовестная семья заключает 
договор с банком по предоставлению 
займа, но фактически эти займы не 
предоставляются. Поэтому Леонид 
Устелемов обратился к парламента-
риям с просьбой внести изменения в 
законодательство в части ограниче-
ния тех организаций, которые имеют 
право предоставления кредитов под 
материнский капитал.

Депутаты заверили, что обяза-
тельно обсудят этот вопрос и, если 
будет возможным, внесут необходи-
мые изменения. Кроме того, и даль-
ше будут уделять большое внимание 
реализации этого важного закона.

Яна ИРИНИНА

РЕМОНТ БЕСПЛАТНЫЙ... ДЛЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ
В областной закон «О мерах социальной поддержки детей-сирот и 

детей, оставшихся без попечения родителей, вознаграждении, причи-

тающемся приемному родителю, и социальных гарантиях приемной 

семье» были внесены изменения. Они касаются внесения в действую-

щий закон новой нормы – предоставление детям-сиротам и детям, 

оставшимся без попечения родителей, единовременного пособия на 

ремонт жилья, которое предоставляется выпускникам детских домов.

Расходы программы «Дети Южного Урала» оптимизированы, Расходы программы «Дети Южного Урала» оптимизированы, 
и часть средств перераспределена на ремонты жилья и часть средств перераспределена на ремонты жилья 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей 

С «задержанием»С «задержанием»
решено повременитьрешено повременить

На прошедшем заседании депутатов Законода-

тельного Собрания Челябинской области депутаты 

южноуральского парламента обсудили законопро-

ект «О порядке перемещения задержанного транс-

портного средства на специализированную стоянку, 

его хранения и возврата, оплаты расходов на пере-

мещение и хранение задержанного транспортного 

средства».

Необходимость принятия подобного законопроек-
та возникла из-за вступления в силу летом этого 
года изменений в кодекс РФ «Об администра-

тивных правонарушениях», в соответствии с которыми 
порядок перемещения задержанного транспорта на спец-
стоянку, его хранение, а также оплата устанавливается 
законом субъекта Российской Федерации. 

По словам председателя комитета по промышленной по-
литике Андрея Самсонова (фракция «Единая Россия»), пока 
законопроект полностью не проработан, есть целый ряд во-
просов, а также предложений по его корректировке. Именно 
поэтому было решено вынести его на заседание депутатов 
только в первом чтении.

– Мы внимательно рассмотрим все предложения, – 
заверил коллег Андрей Александрович. – Уже создана 
рабочая группа, которая обязательно проанализирует все 
моменты. Работа над законопроектом, по сути, только на-
чалась, поэтому делать выводы о том, какие изменения 
нас ждут, пока рано.

Спикер областного парламента Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия») поддержал предложение принять законопро-
ект лишь в первом чтении, объяснив это тем, что он касается 
большинства жителей области, а значит, должен быть детально 
проработан.

Преодолевая последствия Преодолевая последствия 
катастрофыкатастрофы

Депутаты – члены комитета по экологии и природо-

пользованию обсудили вопрос исполнения в 2011 году 

областной целевой программы «Преодоление послед-

ствий радиационных аварий на производственном объ-

единении «Маяк» и обеспечение радиационной безопас-

ности Челябинской области» на 2011 – 2015 годы.

Депутаты отметили, что общий объем финансирова-
ния мероприятий Программы составил 72 434,4 тыс. 
рублей. Из федерального бюджета было направлено 

11 200 тыс. рублей, из областного бюджета – 23 427,9 тыс. руб-
лей. От переработки отработавших тепловыделяющих сборок 
поступило 37 806,4 тыс. рублей.

Мероприятия Программы выполнялись по всем направле-
ниям. Так, по направлению «Обеспечение радиационной безо-
пасности населения территорий, подвергшихся радиационному 
воздействию» проводились работы по строительству водопро-
вода и газопровода в Кунашакском муниципальном районе и 
по объектам капитального строительства в Красноармейском 
муниципальном районе, Озерском городском округе.

При рассмотрении Программы на заседании комитета по 
экологии в августе и октябре 2011 года депутаты пристальное 
внимание уделили реализации мероприятий по направлению 

«Охрана здоровья граждан, подвергшихся радиационному воз-
действию, и их потомков первого и последующих поколений». 
В 2011 году проведено скрининговое обследование 15 000 
граждан старше 18 лет для выявления у них злокачественных 
новообразований, организована медицинская помощь 1100 
детям, проживающим в населенных пунктах, подвергшим-
ся радиоактивному загрязнению, приобретено 104 единицы 
медицинского оборудования для медицинских учреждений 
Аргаяшского и Каслинского муниципальных районов. Депутаты 
также отметили, что при этом не были использованы средства 
областного бюджета в размере 275,5 тыс. рублей для приоб-
ретения медицинского инвентаря.

По следующему направлению Программы – «Развитие си-
стемы радиационного мониторинга на территориях районов, 
подвергшихся радиоактивному загрязнению, и комплексная 
оценка воздействия на население неблагоприятных факторов 
окружающей среды» – проводился радиационный мониторинг 
атмосферного воздуха, рек Течи и Караболки, другие монито-
ринговые наблюдения на сумму 2 974,2 тыс. рублей. Вместе с 
тем не выполнено мероприятие по радиационно-гигиенической 
паспортизации Кунашакского муниципального района. 

По направлению «Информационное обеспечение населе-
ния» издан специальный выпуск альманаха «Охрана природы 
Южного Урала», посвященный 55-летию со дня радиационной 
аварии в 1957 году на ПО «Маяк». 

Комитет по экологии и природопользованию рекомендовал 
областным министерству по радиационной и экологической без-
опасности и министерству строительства, инфраструктуры и до-
рожного хозяйства принять меры по освоению в полном объеме 
средств областного и федерального бюджетов, предусмотренных 
на реализацию мероприятий Программы в 2012 году.

Подготовил Павел СМИРНОВН
О
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До последнего момента 
фельдшерам приходилось 
ютиться в небольшом поме-

щении Центральной районной боль-
ницы, требующем серьезного ремон-
та. В ноябре прошлого года врачи 
обратились за помощью в местную 
администрацию. Глава Троицка Вик-
тор Щекотов пообещал помочь. Было 
найдено подходящее здание, но и оно 
требовало капитального ремонта, 
ведь ему, ни много ни мало, 105 лет. 
Когда-то это был купеческий особняк, 
потом местные власти приспособили 
уникальное здание для маленьких 
троичан, организовав ясли. А преды-
дущими хозяевами были сотрудники 
местной автоинспекции. 

Но, учитывая удачное располо-
жение здания, которое обеспечивает 
равный доезд по времени во все 
районы города, было принято ре-
шение найти необходимую на кап-
ремонт сумму. Из городской казны 
было выделено три миллиона ру-
блей. Ремонт был проведен в ре-
кордно короткие сроки – всего три 
месяца.

Теперь у троицкой скорой помощи 
есть собственное здание, соответ-
ствующее всем современным стан-

дартам, предъявляемым к системе 
здравоохранения.

На новоселье были приглашены 
гости из Челябинска. Поздравить ме-
диков приехали председатель Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия») и министр здраво-
охранения региона Виталий Тесленко.

– Это показательный пример 
того, как идет модернизация здраво-
охранения в Челябинской области, и, 
конечно, многое зависит от глав му-
ниципальных образований, – заме-
тил Владимир Викторович. – Там, где 
глава муниципального образования 
проявляет инициативу, заботится о 
повышении качества медицинского 

обслуживания своих жителей, там 
есть и конкретные результаты. Во-
обще в Троицке реализуется боль-
шая социальная программа. Здесь 
уже стало доброй традицией вво-
дить социально значимые объекты, 
которые повышают качество жизни 
местных жителей. Думаю, что при-
мер Троицка заслуживает внимания 
других муниципалитетов. Кстати, в 
этом году на модернизацию меди-
цины области запланировано более 
13,5 миллиарда рублей. Конечно, 

этих денег сегодня на решение всех 
проблем не хватит, поэтому очень 
хорошо, когда главы муниципаль-
ных образований у себя на местах 
используют собственные ресурсы и 
возможности. 

Поздравил коллег и Виталий 
Тесленко. Он заметил, что система 
здравоохранения Троицка совершила 
настоящий прорыв в своем разви-
тии. Тем не менее кадровый вопрос 
списывать со счетов пока не стоит. 
Ведь на современном оборудовании 
должны работать квалифицирован-
ные сотрудники, а потому в планах 
обучать персонал и привлекать но-
вых специалистов.

Заведующая отделением скорой 
медицинской помощи Троицка Свет-
лана Аджиалиева заметила, что за 
всю многолетнюю историю троицкой 
скорой помощи, которая начала ак-
тивно развиваться с 1924 года, врачи 
не могли похвастаться такими ши-
карными условиями.

– Ощущение такое, что сказка 
вдруг стала былью, – поделилась 
своей радостью Светлана Сергеевна. 

– Мы долго этого ждали, и, наконец-
то, справляем новоселье. Здание, 
в котором теперь будем работать, 
очень удачно расположено. У нас 
есть норматив доезда до больного 
– 12 – 15 минут, в целом мы всег-
да укладывались в эти сроки. Но у 
нас есть и отдаленные районы, куда 
ехать приходится дольше. Нагрузка у 
нас большая: в среднем 100 вызовов 
в сутки. В общей сложности в смену 
работает шесть бригад днем и две 
– ночью. Уверена, что новое здание 
сделает медицинскую помощь более 
качественной для наших жителей, 
здесь для этого есть все условия. 
Ведь и фельдшерам нужен отдых, а 
здесь для них оборудована простор-
ная, очень уютная комната. Правда, 
нашей станции еще нужны гаражи 
для машин и реанимационный авто-
мобиль, чтобы доставлять тяжелых 
больных в Челябинск. Надеемся, что 
и эти вопросы будут со временем 
решены.

Кстати, сами фельдшеры, вы-
езжающие на вызовы к пациентам, 
признались, что никак не ожидали 

таких по-настоящему королевских 
условий.

– Трудно выразить словами свою 
радость от новой станции, эмо-
ций слишком много, – призналась 
фельдшер Татьяна Соловьева. – Мы 
привыкли к спартанским условиям, 
а здесь для нас предусмотрели все 
удобства, даже душ оборудовали.

Радость медицинских работников 
удвоилась, когда председатель област-
ного парламента Владимир Мякуш по-
обещал в течение года решить вопрос 
с реанимационным автомобилем.

– Этот вопрос мы уже обсудили с 
главой Троицка Виктором Щекотовым 
и министром здравоохранения обла-
сти Виталием Тесленко, – проком-
ментировал спикер Заксобрания. – У 
нас есть вариант, который позволит 
выделить для Троицка реанимацион-
ный автомобиль. Правда, есть одна 
проблема, но ее мы постараемся 
решить с губернатором Челябинской 
области Михаилом Юревичем. Ду-
маю, в течение года Троицк получит 
реанимобиль.

Ирина ГЕНАДЬЕВА

«СКОРОЕ» НОВОСЕЛЬЕ
Собственного благоустроенного, современного и уютного здания 

сотрудники скорой помощи города Троицка ждали не один десяток лет. 

И вот, наконец-то, мечта сбылась. 

В феврале председатель ЗСО Владимир Мякуш В феврале председатель ЗСО Владимир Мякуш 
и областной министр здравоохранения Виталий Тесленко и областной министр здравоохранения Виталий Тесленко 

открыли новую станцию скорой помощи в Троицкеоткрыли новую станцию скорой помощи в Троицке

Не секрет, что проблема с обеспечением 

медицинскими кадрами в сельской мест-

ности из разряда острых стала перерастать 

в катастрофическую. Только на Южном 

Урале кадровый дефицит сельских врачей 

достигает от 40 до 60 процентов. Средний 

показатель обеспеченности российских 

регионов молодыми врачами – менее 50 

человек на десять тысяч населения. И это 

притом, что в нашей стране вполне успеш-

но работают 47 медицинских вузов, кото-

рые ежегодно выпускают несколько ты-

сяч молодых медиков по самым разным 

специализациям. Реанимировать главную 

медицинскую проблему, и в частности ка-

дровый вопрос на селе, призван проект 

«Земский доктор».

Непростой медицинской про-
блемой серьезно озабочены 
депутаты Законодательного 

Собрания Челябинской области и регио-
нальное правительство. В прошлом году 
южноуральские парламентарии не еди-
ножды выезжали в муниципалитеты, 
чтобы на месте выяснить всю серьез-
ность кадрового вопроса. Вице-спикер 
областного парламента, председатель 
комитета по социальной и молодежной 
политике, культуре и спорту Александр 

Журавлев неоднократно убеждался: медика 
на селе ждут и селяне, и руководство ад-
министрации. Для жизни и работы сельских 
докторов во многих территориях созданы все 
условия. Кажется, мечты сельских жителей 
стали сбываться.

Недавно министр здравоохранения Челя-
бинской области Виталий Тесленко подписал 
первые договоры с врачами, которые изъяви-
ли желание работать в сельской местности. 
Каждый из новоиспеченных сельских докторов 
получит солидную финансовую помощь – подъ-
емные в размере одного миллиона рублей.

На сегодняшний день лечить сельских жи-
телей уже согласился 21 врач. Стоит отме-
тить, что по условиям подписанного договора 
единовременная компенсационная выплата 
предоставляется медицинскому работнику 
для улучшения его уровня жизни и благосо-
стояния, в том числе для приобретения жилого 
помещения и (или) земельного участка для 
жилищного строительства.

Земские доктора уже приступили к своим 
прямым обязанностям в районных больницах 
Еткульского, Аргаяшского, Красноармейского, 
Октябрьского, Кунашакского, Брединского, 
Варненского и Нагайбакского районов.

Кстати, и южноуральскими парламентария-
ми, и областным правительством еще в про-
шлом году было оговорено: заключать договор 

с кем попало не будут, да и насильно загонять 
медиков на село тоже никто не собирается. 
Но каждому желающему будет оказываться 
всяческая помощь и поддержка. Правда, есть 
и определенные требования к земским док-
торам: нужно быть молодым специалистом в 
возрасте до 35 лет, окончившим высшее учеб-
ное заведение и прибывшим в 2011 – 2012 
году в сельскую местность, чтобы работать по 
специальности. Немаловажно то, что милли-
онную компенсацию может получить не толь-
ко вчерашний выпускник медицинского вуза, 
но и врач с опытом практической работы. 

Предполагается, что подъемные будут вы-
даваться сельским докторам в течение месяца 
после заключения соответствующего догово-
ра. Выплата подобной компенсации обязывает 
сельского врача трудиться на своем месте в 
течение пяти лет.

Единовременная выплата будет выделять-
ся из средств федерального Фонда обязатель-
ного медицинского страхования. Посредником 
выступает ФОМС Челябинской области. 

Уже известно, что на этот год сумма, за-
ложенная на выплату подъемных, в общей 
сложности составляет 127 миллионов рублей. 
Это значит, что возможность стать сельским 
медиком есть еще у 106 молодых докторов. 
Кстати, со списком вакансий сельских больниц 
и поликлиник можно ознакомиться на офи-

циальном сайте областного минздрава: www.
zdrav74.ru.

И областное правительство, и южноураль-
ские депутаты уверены: немедленное реагиро-
вание на кадровую проблему в региональной 
медицине позволит снять остроту вопроса. А 
о том, что ситуация действительно непростая, 
говорят цифры: в настоящий момент реестр ме-
дицинских работников на 80 процентов состоит 
из специалистов предпенсионного возраста. И 
эксперты Росздравнадзора не оптимистичны: 
если не решать этот вопрос сейчас, то уже че-
рез пять-семь лет дефицит врачей в сельской 
местности приблизится к катастрофической от-
метке, лечить сельское население станет просто 
некому.

Понимая это, областное правительство, пар-
ламентарии, глава региона настроены на реше-
ние кадровой проблемы региональной и в част-
ности сельской медицины, которая проводится 
в рамках модернизации отрасли. Обновленные 
больницы и поликлиники, новейшее современ-
ное оборудование, отсутствие очередей – все это, 
конечно, делает медицину доступнее, а лечение 
эффективней. Но все-таки главный показатель 
доступности и качества – квалифицированные, 
любящие свою профессию врачи. А значит, за-
битый еще с советских времен лозунг о том, что 
кадры решают все, актуален и в наши дни.

Сергей ИВАНОВЗ
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В середине февраля в Челябин-

ской области вступил в силу закон 

о запрете свободной продажи ко-

деиносодержащих медицинских 

препаратов. Этот закон депутаты 

областного парламента приняли 

на январском заседании. 

По официальным данным 
регионального минздрава, 
в области только в 2010 году 

проживало больше 15 тысяч нарко-
манов. Официальной статистики по 
прошлому году пока нет. Но уже по-
нятно: количество наркоманов год от 
года увеличивается. В геометриче-
ской прогрессии растет число «сидя-
щих» на дезоморфине – синтетиче-
ском наркотике, который наркоманы 
получают из кодеиносодержащих 
препаратов.

Кодеин относится к наркотиче-
ским средствам и способен вызвать 
наркотическую зависимость. Стоит 
отметить, что дезоморфин, получае-
мый из кодеиносодержащих препа-
ратов, при меньшей концентрации 
способен вызвать гораздо большую 
зависимость, чем тот же героин даже 
после одного раза употребления. За-
висимые от дезоморфина лечению не 
поддаются.

На языке наркоманов дезомор-
фин зовется «крокодилом», и вполне 
оправдывает свое сленговое назва-
ние. Его употребление вызывает у 
человека быстрое омертвление тка-
ней и сильное воспаление вен, на 
коже наркомана появляются раны, 
язвы в местах инъекций, кроме того, 
кожа зеленеет, становится похожа на 
крокодилью. По большому счету, упо-
требляющий дезоморфин начинает 
заживо гнить, и не только внешне, но 
и изнутри. Необратимые последствия 
наступают практически для всех вну-
тренних органов.

Средний возраст наркоманов, упо-
требляющих дезоморфин, – 24 года, 
средняя продолжительность жизни 
дезоморфинового наркомана всего 
один-два года (для сравнения: за-
висимые от героина живут в среднем 
пять – десять лет).

– Пять лет назад при проведении 
химико-токсикологических исследо-
ваний биосредств кодеин выявлялся 
только в шести процентах случаев, 
– рассказал министр здравоохране-

ния Челябинской области Виталий 
Тесленко. – В 2011 году – в 31 про-
центе случаев. С 2010 года в биосре-
дах стал определяться и дезоморфин. 
Если в 2009 году он выявлялся лишь 
в полутора процентах случаях, то в 
2011 году – уже в десяти процентах. 
Удельный вес госпитализированных 
дезоморфиновых наркоманов за 
трехлетний период увеличился с 7 до 
34 процентов.

Вопрос о запрете свободной про-
дажи лекарственных препаратов, 
содержащих кодеин, поднимался 
давно. В государственный реестр 
лекарственных средств внесены 29 
наименований кодеиносодержащих 
лекарственных препаратов с малым 
содержанием кодеина и его солей 
менее двух сотых грамма и не являю-
щихся наркотическими средствами. 
Из них только два лекарственных 
препарата – «Нурофен» и «Седалгин» 

– отпускались по рецепту врача. 27 
наименований лекарственных пре-
паратов, содержащих кодеин, отпу-
скались до последнего времени без 
рецепта.

По словам начальника управле-
ния Федеральной службы Российской 
Федерации по контролю за оборотом 
наркотиков на территории Челябин-
ской области Евгения Савченко, по 
сравнению с 2010 годом объем про-
дажи кодеиносодержащих лекарств 
на территории Челябинской области 
увеличился практически в два раза. 
К слову, прибыль фармацевтических 
компаний от реализации кодеиносо-
держащих препаратов в 2010 году 
составила два миллиарда долларов.

Если ранее в среднем продава-
лось полтора миллиона упаковок, то 
в 2011 году объем продаж составил 
три миллиона упаковок, которые 
реализовали крупные аптечные сети 

региона. Практически одновременно 
в два раза увеличилось количество 
выявленных дезоморфиновых прито-
нов. Средний удельный вес дезомор-
финовых притонов на сегодняшний 
день составляет порядка 60 – 62 про-
центов. Смертность от дезоморфина 
по сравнению с 2010 годом увеличи-
лась в четыре раза. 

Чтобы хоть как-то изменить ситуа-
цию, руководство областного нарко-
контроля обратилось к главе региона 
с просьбой ввести ограничения по 
реализации лекарственных препара-
тов, содержащих кодеин. Обращение 
госнаркоконтроля поддержал и глава 
региона, и депутаты Законодательно-
го Собрания.

Кстати, Южный Урал – не един-
ственный регион, где реализацию 
кодеиносодержащих препаратов ре-
шено контролировать на законода-
тельном уровне. До его вступления 
на территории Челябинской области 
подобный закон уже действовал в 
таких российских регионах, как Став-
рополье, Калужской, Липецкой, Бел-
городской областях. Не так давно 
такой же закон приняли наши соседи 
– свердловчане. А с первого июня 
2012 года закон по регулированию 
отпуска кодеиносодержащих препа-
ратов вступит в силу на всей террито-
рии Российской Федерации.

В том, что закон будет эффектив-
ным, в облнаркоконтроле не сомне-
ваются. В тех регионах, где он уже 
действует, есть определенные по-
ложительные моменты: в два раза 
уменьшились объемы продаж кодеи-
носодержащих препаратов, также в 
два раза меньше стало выявляться 
дезоморфиновых притонов.

Ирина ГЕНАДЬЕВА

ЗАКОН ОТ «КРОКОДИЛА»

Владимир МЯКУШ, председатель Законодательно-

го Собрания Челябинской области (фракция «Единая 

Россия»): 

– Приняв данный законопроект, мы, по сути, опере-
жаем время, потому что с первого июня 2012 года вступит 
в силу федеральный закон, который запретит свободную 
продажу этих лекарств. Кроме того, во всем цивилизован-
ном мире свободной продажи лекарственных препаратов 

нет, все они продаются строго по рецептам.

Александр ЖУРАВЛЕВ, вице-спикер областного 

парламента, председатель комитета по социаль-

ной и молодежной политике, культуре и спорту 

(фракция «Единая Россия»):

– Стоит отметить, что этот закон – вопрос жизни и 
здоровья наших граждан. К сожалению, сегодня кодеи-
носодержащие препараты – это производные морфина, 
которые стали активно использоваться наркозависимы-
ми людьми. В Интернете даже появились рецепты, как 

приготовить дезоморфин с использованием кодеина. И огромное число 
наркозависимых людей начали этим пользоваться, ведь эти препараты 
были дешевыми и легкодоступными.

Весь ужас дезоморфина в том, что он вызывает моментальное привы-
кание, люди, которые от него зависят, через полтора-два года умирают. 
Поэтому правительство Российской Федерации приняло решение, что с 
первого июня 2012 года будет прекращен свободный отпуск кодиносодер-
жащих препаратов.

По просьбе областного наркоконтроля депутаты Законодательного Со-
брания решили принять соответствующий законопроект раньше.

Кроме того, мы поставили перед наркоконтролем задачу усилить опера-
тивную работу, чтобы ограничить закупку таких препаратов через оптовую 
аптечную сеть и вывод их на нелегальный рынок.

О том, как будет проходить 
турнир, какие сюрпризы 
ждут участников необыч-

ного соревнования и зрителей, рассказали 
его организаторы.

Депутат областного парламента, соучре-
дитель Федерации хоккея на валенках Кон-
стантин Захаров (фракция «Единая Россия») 
заметил, что идея проведения подобного 
турнира возникла на основе личных увле-
чений, простой интерес перерос в крупные 
соревнования регионального масштаба.

–  Я и мои товарищи с детства увлека-
лись хоккеем на валенках, но наша идея 
в какой-то степени родилась на свет бла-
годаря партийному проекту «Дворовой 
тренер». Статусность соревнованиям мы 

решили придать бла-
годаря опоре на Зако-
нодательное Собрание. 
Вся Челябинская об-
ласть разбита на 30 из-
бирательных террито-
рий, в Законодательном Собрании 60 депутатов. 
Наша идея состояла в том, чтобы охватить все 
30 избирательных округов, где своеобразными 
драйверами выступили бы сами депутаты, попу-
ляризировали эту игру, организовывали турниры 
вместе с исполнительной властью, вовлекали в 
эти состязания прежде всего молодежь. Ну а итог 
игр в хоккей на валенках –  финальная игра на 
Кубок Законодательного Собрания Челябинской 
области.

На сегодняшний день в отборочных сорев-
нованиях участвуют более двухсот команд из 
разных городов региона: Снежинска, Златоуста, 
Копейска, Магнитогорска, Миасса. Не отстают и 
селяне: там хоккей на валенках тоже в почете.

В турнире также примут участие команды 
предприятий, команды депутатов южноураль-

ского парламента и городской Думы. Отбороч-
ный турнир среди вип-хоккеистов состоится 
1 марта. Предполагается, что в валенках на лед 
выйдет и женская команда регионального от-
деления «Деловой России».

В этом году соревнования пройдут с неболь-
шими нововведениями: решено разграничить 
участников по возрасту, для этого будет составле-
но две турнирные сетки, в каждой определено по 
три призовых места.

Директор Ледового дворца «Уральская мол-
ния» Денис Лапотышкин рассказал о том, как 
будет проходить турнир.

–  Площадка будет разделена на три сектора, 
на которых одновременно будут проходить игры. 
А для того, чтобы выбывшим командам не было 
скучно, да и зрителям было на что посмотреть, 
планируется организовать различные развлече-
ния.

Известно, что свои уникальные способности 
продемонстрирует известный силач Дмитрий 
Кононец, представители стрит-воркаута. Кроме 
того, в задумке организаторов –  провести со-

ревнования по флорболу. Так что в этом году 
хоккей на валенках «Играй по-нашему!» будет 
зрелищным и насыщенным. Организаторы пред-
полагают, что турнир соберет около четырех ты-
сяч зрителей.

Символ турнира – валенок Клюшкин. Кстати, 
команды-победительницы получат подарочные 
экземпляры валенок с изображением символа.

Проведением подобного турнира организато-
ры решили не ограничиваться. В планах – реа-
лизовать проект по развитию дворовых видов 
спорта.

–  В дальнейшем эта идея должна развивать-
ся, –  уверен Константин Захаров. –  Необходимо 
развивать дворовые виды спорта. Хоккей на ва-
ленках – один из них. Понятно, что без поддержки 
жителей ни законодательная, ни исполнительная 
власть не справятся. Мы надеемся, что, развивая 
это направление, мы закладываем основу для 
подготовки будущих чемпионов. Конечно, это во-
прос не одного года, но уже сейчас формируется 
социально-спортивный базис для этого. 

Ирина ЯББАРОВАЗ
Д
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17 марта на Ледовой арене «Уральская 

молния» любители хоккея на валенках раз-

ыграют второй Кубок Законодательного Со-

брания Челябинской области. Отборочный 

этап игры уже начался.

ИГРАЙ ПО-НАШЕМУ
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– Ирина Аркадьевна, количе-
ство избирателей по сравнению с 
их числом на декабрьских выборах 
в Государственную Думу измени-
лось?

– Да, их стало чуть больше, по 
данным на 1 января 2012 года, в 
Челябинской области право голоса 
имеют два миллиона семьсот сорок 
тысяч человек. Как известно, мы в 
комиссии дважды в год – 1 июля и 
1 января – пересчитываем на осно-
вании свежих статистических данных 
количество избирателей. 

– А в связи с этим количество 
избирательных участков измени-
лось? Сколько их вообще на Южном 
Урале?

– Да, незначительно измени-
лось. 4 марта будут работать 2245 
избирательных участков, их стало 
на шесть больше по сравнению с 
декабрем. Связано это с тем, что 
количество избирателей на одном 
участке не может превышать трех 
тысяч человек. Соответственно, там, 

где эта цифра превышает показа-
тель, мы вынуждены перенарезать 
избирательные участки. Но в целом 
ничего значительного по изменению 
границ участков не произошло, это 
можно отнести к техническим ве-
щам. По-прежнему информация в 
день выборов будет собираться в 51 
территориальной избирательной ко-
миссии, а уже оттуда данные будут 
поступать к нам. 

– Слышал, что в Челябинске 
будет действовать особый изби-
рательный участок, где люди без 
регистрации смогут 4 марта про-
голосовать на выборах. Это так?

– Для избирателей, у которых по 
тем или иным причинам в паспор-
те отсутствует запись о регистрации, 
действительно будет организован из-
бирательный участок на железнодо-
рожном вокзале. 

– После выборов в Госдуму
и многочисленных заявлений
о нарушениях президент и 
премьер-министр предложили
установить на каждом из-

бирательном участке ви-
деокамеры. В Челябинской обла-
сти это новшество появится 4 
марта?

– Да, конечно, все соглашения с 
«Ростелекомом» уже подписаны, 
практически каждый избирательный 
участок в области будет оборудован 
двумя видеокамерами. Одна в ре-
жиме онлайн будет транслировать 
общий вид избирательного участка, 
вторая – показывать картинку над 
урной для голосования. Так что в 
день голосования будет вестись пря-
мая трансляция с каждого участка, 
за редким исключением. Говорю 
об исключениях, подразумевая под 
ними отдельные участки. Например, 
в больницах или СИЗО. Оттуда транс-
ляции вестись не будут. А так – по-
жалуйста, любой желающий 4 марта 
сможет через сайт наблюдать за про-
цессом голосования. 

– Серверы выдержат? Все-таки 
объем информации будет колос-
сальный…

– Этот вопрос не нам надо адре-
совать, а специалистам из «Ростеле-
кома», которые организуют процесс. 
Но насколько я знаю, они готовы 
сделать всю работу на качественном 
и высоком уровне... Кстати, урны 
также впервые на этих выборах ста-
ли полностью прозрачными, чтобы 
исключить все сомнения в соблюде-
нии порядка голосования.

– Эти новые урны на всех 
участках появятся?

– В Челябинске и Магнитогорске 
– практически на каждом участке, их 
заказано 1314 штук. 

– Дорого обошлось новшество? 
Наверное, конкурс пришлось про-
водить?

– Конечно же, у нас все закупки 
идут только через конкурс. В итоге 
победила компания из Краснодара с 
ценой вопроса под пять миллионов 
рублей. 

– А в целом президентская 
кампания сколько будет стоить 
бюджету? Дороже, чем думская, 
или дешевле?

– Дороже. Организация выборов 
в Государственную Думу обошлась 
бюджету Челябинской области в 140 
миллионов рублей. Президентская 
кампания стоит уже 232 миллиона, 
сразу заложены и средства на случай 
проведения второго тура.

– Постоянные нарекания вызы-
вает практика выдачи в массовом 
порядке открепительных удосто-
верений. Что-то будет меняться 
на этот раз?

– В декабре мы заказали 72 
тысячи открепительных, и в итоге, 
как вы знаете, были жалобы, что 
некоторым избирателям на участ-
ках их не хватило. Люди не смогли 
проголосовать. На 4 марта ЦИК РФ 

нам выделил 85 тысяч открепитель-
ных удостоверений, должно хватить 
всем, кто на самом деле не сможет 
голосовать по месту жительства. 
Учитывая промышленный характер 
области, это вполне объяснимо и 
оправданно. Людям в воскресенье 
нужно идти на работу, они не могут 
голосовать, и этим нарушаются их 
права. Поэтому мы предоставляем 
им возможность воспользоваться 
своим конституционным правом. 

– А вы сами, если не секрет, где 
будете голосовать в день выбо-
ров? И где голосовали в декабре?

– Я живу в Сосновском районе, в 
декабре голосовала по месту житель-
ства. Смогла вырваться в течение дня 
и проголосовала. Понимаю, что для 
меня это очень неудобно, и я уже 
получила открепительное удостове-
рение. 

– А голосовать будете где? В 
здании Законодательного собра-
ния есть участок?

– Нет, в здании участка нет, но я в 
любом случае проголосую.

– Не могу не задать вопрос: 
как вы относитесь к митингам 
протеста против нарушений на 
выборах? Что можете ответить 
критикам? 

– Вы знаете, к проявлению граж-
данской активности я всегда отно-
шусь хорошо. И мы все в комиссии 
всегда говорим избирателям: при-
ходите на выборы, воспользуйтесь 
своим правом. Я считаю, очень 
хорошо, что у людей проснулся 
интерес к выборам, все больше и 
больше избирателей понимают, что 
голосовать нужно. А раньше гово-
рили, что от них ничего не зависит. 
Хотя уверена, что большинство из 
тех, кто пришел на митинги, на вы-
борах не были.

– Международные наблюдате-

ли у нас на выборах будут рабо-
тать?

– А они уже работают. Несколько 
недель назад в Челябинск приехали 
официальные представители ОБСЕ 
(Организация по безопасности и со-
трудничеству в Европе. – Авт.), пред-
ставители из Австрии и Дании. Но у 
них своя программа, они работают 
самостоятельно, к нам не обраща-
ются и в день выборов также будут 
действовать самостоятельно.

– Ирина Аркадьевна, а как вы 
работаете с теми, кто хотел бы 
быть наблюдателем на выборах 
от политических партий? 

– Принимаем заявки. Представи-
тели четырех политических партий, 
кандидаты которых участвуют в вы-
борах, без проблем могут оформить 
все нужные документы.

– А разве от политических пар-
тий, чьи кандидаты не участву-
ют в выборах, наблюдателей не 
может быть?

– Нет. Согласно закону, на выборах 
президента Российской Федерации 
смогут наблюдать за ходом голосо-
вания представители кандидатов и 
политических партий, выдвинувших 
кандидатов. 

– По-вашему мнению, явка 4 
марта на выборах президента 
будет выше, чем на выборах де-
путатов в Госдуму? В декабре, как 
известно, была зафиксирована 
явка 59,87%, но с тех пор, гово-
рят, страна изменилась…

– Я думаю на основании свое-
го многолетнего опыта работы, что 
явка на президентских выборах бу-
дет выше. У избирателей президент-
ская кампания вызывает повышен-
ный интерес, так что, скорее всего, 
явка будет выше 60 процентов. 

Денис ЛУЗИН.
Фото Л.МУХАМАДЕЕВОЙ, В.БУШУХИНА

ПРОГОЛОСУЕМ ПОД ПРИЦЕЛОМ ВИДЕОКАМЕР
В день выборов президента прямая трансляция будет вестись с каждого В день выборов президента прямая трансляция будет вестись с каждого 

участка, за исключением расположенных в больницах и СИЗОучастка, за исключением расположенных в больницах и СИЗО

Меньше чем через месяц жителям страны, включая и избирателей 

Челябинской области, предстоит решить вопрос о верховной вла-

сти на ближайшие шесть лет. 4 марта пройдут выборы президента 

России. Высшее должностное лицо, согласно законодательству, мы 

впервые изберем на шестилетний срок полномочий. 

В общем-то победа премьер-министра Владимира Путина ни у 

кого из серьезных аналитиков не вызывает сомнений, весь вопрос 

сводится к тому, сумеет ли победить этот кандидат в первом туре 

с убедительным большинством голосов. Здесь, как говорится, воз-

можны варианты. Мы поинтересовались у председателя областной 

избирательной комиссии Ирины Старостиной, каковы особенности 

нынешней президентской гонки по сравнению с выборами 2008 года. 

Об этом, а также о том, во сколько бюджету обойдется президентская 

кампания на Южном Урале, почему буквально все избиратели, при-

шедшие на выборы 4 марта, окажутся под прицелом видеокамер и 

где будет голосовать в день выборов Ирина Старостина, читайте в 

интервью главы избиркома корреспонденту нашей информационной 

группы.

4 марта в Челябинской области прой-

дет 38 избирательных кампаний, включая 

выборы президента страны. В этот день 

предстоит выбрать 22 главы сельских по-

селений, три главы муниципальных рай-

онов (Верхнеуральского, Карталинского, 

Еманжелинского), 55 депутатов местных 

советов и двух депутатов Законодательно-

го собрания Челябинской области.
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Ответы 
на сканворд

Обладатель самой большой 

в мире коллекции значков по 

дзюдо ни за какие деньги не со-

глашается продавать раритет-

ные экземпляры, сам готов за-

платить за редкие значки тысячу 

долларов, часто путешествует 

в поисках новых экземпляров 

для своей коллекции и уже ку-

пил билеты в Челябинск, чтобы 

посетить чемпионат Европы по 

дзюдо, который стартует в на-

шем городе в конце апреля.

Роман Адреянов – необыч-
ный человек. Сам в про-
шлом дзюдоист, он высоко 

в профессиональной карьере не по-
шел, зато добился успеха в другом. 
На сегодняшний день его коллекция 
значков по дзюдо не имеет аналогов 
в мире. За более чем 30 лет фалерист 
собрал более 1000 значков, которые 
посвящены каким-либо соревно-

ваниям. Среди них, например, есть 
раритетный значок, которой был вы-
пущен к первому чемпионату Европы 
по дзюдо в 1951 году.

Увлечение уроженца Братска на-
чалось в 1980 году. На него, 12-летне-
го мальчишку, большое впечатление 
произвела московская Олимпиада. В 
то время он сам занимался дзюдо, 
поэтому и состязания лучших спор-
тсменов мира оставили неизглади-
мый след в памяти. Тогда-то он и 
увлекся коллекционированием.

Но со временем столкнулся с 
большой проблемой. Дело в том, что 
собирать значки по дзюдо – значит 
приложить максимум усилий, чтобы 
их раздобыть. Это вам не футбол или 
хоккей, где все доступно и в большом 
количестве. Уже найти какой-нибудь 
значок по дзюдо – радостное событие 
для любого коллекционера. Нужно 
потратить много времени и средств, 
чтобы получить новый экземпляр. 

Кроме того, не так много встретишь 
и людей, увлекающихся этой темой, 
с которыми можно произвести обмен 
или приобрести недостающие для 
коллекции значки.

– Да, в моем хобби это са-
мое сложное, – рассказал Ро-
ман Андреянов. – Особенно трудно 
приходилось поначалу, в советское 
время. А сейчас попроще, с разви-
тием технологий и Интернета моя 
задача несколько упростилась. Но и 
сейчас порой бывает очень сложно 
найти новые экземпляры. Коллег на 
самом деле очень мало, в России из 
ярых коллекционеров есть только три 
человека, знаком с тремя францу-
зами.

Наш герой цену своей коллекции 
знает. И не без гордости говорит, что 
она у него самая большая в мире. 
Как он это определил? Опять же из 
личного общения с другими коллек-
ционерами через Интернет. Те рты от 

удивления открывают, когда узнают, 
какие экземпляры есть у российского 
фалериста.

– Моя коллекция – это моя жизнь, 
– объясняет он. – Я столько сил, вре-
мени и денег в нее вложил. Она для 
меня бесценна. Каждый значок – 
своя история.

Чтобы пополнить свою коллек-
цию, Роман Адреянов время от вре-
мени путешествует, отправляется в 
города, в которых проходят крупные 
международные соревнования. К 
ним организаторы, как правило, вы-
пускают новые значки, сувенирную 
атрибутику. Но нельзя сказать, что 
наш герой ездит туда исключительно 
ради значков, ему интересно смо-
треть сами соревнования, ощущать 
атмосферу праздника, видеть борьбу 
сильнейших дзюдоистов мира. Его 
мечта – отправиться на Олимпий-
ские игры в Лондон. Но до них еще 
далеко, на носу чемпионат Европы в 

Челябинске. Роман уже купил биле-
ты, с нетерпением ждет возможности 
приехать к нам и поболеть за своих 
соотечественников. Разумеется, есть 
цель и пополнить свою коллекцию. 
Организаторы соревнований готовят 
разнообразную сувенирную про-
дукцию, в том числе выпустят знач-
ки. Один из них – с изображением 
скульптуры «Бросок», есть несколько 
значков с фирменной символикой и 
изображением талисмана ЧЕ-2012 
тигренка Жорика.

– Очень рад буду оказаться в ва-
шем городе, – говорит Роман Ан-
дреянов. – Слышал, у вас очень от-
ветственно подходят к организации 
соревнований, продумывают все до 
мелочей. Приятно это слышать, по-
скольку на чемпионатах Европы, ко-
торые проходили в других странах, не 
все было гладко. Поэтому приходите 
на соревнования, уверен, что не по-
жалеете!

БЕСЦЕННАЯ КОЛЛЕКЦИЯ 

До старта ЧЕ-2012 по дзюдо 2 месяцаДо старта ЧЕ-2012 по дзюдо 2 месяца
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